
 

OPINIÓN 29/07/25 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En tiempo y forma, en este espacio, publicamos reporte que difundió el 

coordinador parlamentario del PRI en Cámara de Diputados, cuando viajó 

por el sureste mexicano, semana pasada. 

Anotamos entonces, miércoles, pasado, que el político de Coahuila, no se fue 

a Portugal, como “el tal amlito” o el controversial, Mario Delgado Carrillo, de 

vacaciones. ¡No!, el diputado viajó a aquella hermosa región del país.  

Fue primero en los tiempos del régimen de Morena, proponer suspender 

pago al Fobaproa y destinar más de 60 mil mdp anuales, a infraestructura 

que reclama la nación. 

En esa parte de nuestra geografía, el legislador de oposición, documentó que 

el Tren Maya, es un completo fracaso, porque no moviliza ni un 20% de 

pasaje, en la visita que hizo el priista a ese fallido y depredador proyecto 

faraónico, de “ysq”. 

Tren Maya, fue un proyecto con destrucción del ecosistema en su recorrido 

por 1,554 kilómetros, tramos en los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, 

Quintana Roo, Yucatán.  

 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

 

 

SHEINBAUM, A RUBÉN MOREIRA: TREN MAYA, FUNCIONA MUY BIEN, ¡NADA DE QUE VA 

VACÍO!; EL PRIISTA, EN CONTRARRÉPLICA: EL TREN SE OCUPA DE 5 AL 7% 
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En su programa sabatino nocturno del sábado 19 de este mes, Rubén Ignacio 

Moreira Valdez, expuso lo que en México y el extranjero sabían: un proyecto 

fallido; representa grave daño al erario; carece de viabilidad financiera, 

rendición de cuentas y se realizó sin planificación social ni ambiental, ni 

lógica turística.  

-“Estamos ante una obra que, costó más del triple de lo proyectado, que 

opera a menos del 10 por ciento de su capacidad y genera pérdidas 

millonarias todos los días, a un año y medio que se puso en marcha”, fustigó 

el representante del PRI. 

Tajante, el diputado federal de oposición señala que esa costosa obra, 

registra opacidad, falta de transparencia y de conservación ambiental. 

-“Se destruyó selva, se impuso por la fuerza y ni siquiera cumple con lo que 

prometieron en desarrollo o conectividad. Hoy, lo único que avanza es la 

mentira, no el Tren Maya”, criticó Rubén Moreira aquel sábado en su 

programa que transmite en redes sociales, sábados por la noche. 

En una réplica más al coordinador parlamentario, antier, Presidenta de la 

República, durante el contexto de ambicioso Plan México en materia 

ferroviaria, defendió el proyecto del Tren Maya: 

-“Hoy, funciona el Tren Maya, en el sureste de México, funciona muy bien, 

¡nada de que va vacío!, y todas esas cosas que, luego quieren decir; va muy 

bien el Tren Maya; un Tren hermosísimo, que va por todos los sitios 

arqueológicos de la gran nación maya. Y, además, con ese paisaje hermoso 

del Caribe y la selva baja del sureste”. 

Así fue réplica de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, al diputado Rubén 

Moreira.  

Ayer, éste, fue más visceral en contrarréplica. 
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Por segunda ocasión, el representante popular de oposición evidenció 

vagones vacíos del Tren Maya, a pesar de estar en temporada alta, de 

vacaciones. En esta ocasión, realizó dos recorridos, uno, en el tramo 

Calakmul-Escárcega, en Campeche; otro, en Bacalar-Chetumal, en Quintana 

Roo.   

Recuerda que, por cada peso que se cobra de pasaje, se requieren 25, de 

subsidio y lamenta, de tristeza, dice, ver las pérdidas significativas de esa 

obra, por lo cual, exhortó al gobierno federal, tomar medidas para salvar el 

proyecto y evitar que se convierta en elefante blanco. 

En los videos de ambos viajes que hizo el priista, que difundió en los medios 

alternos de información y comunicación, muestra que los vagones donde 

viajaba solo estaban él y sus acompañantes. Es decir, un total de cuatro 

personas. 

Y presagia que, se volverán a enojar en la tribuna matinal de propaganda que 

tiene la Ejecutivo Federal, como fue la primera ocasión que publicó pruebas 

de vagones vacíos del Tren Maya, y dedicaron gran espacio para tratar de 

justificar la situación, pero sorprendió que, el director del Tren Maya, el 

general Óscar David Lozano Águila, ni siquiera pudo decir el costo de la obra. 

El priista, fustiga cifras alegres que se dieron en la tribuna matinal de 

presidenta Sheinbaum, donde replicaron difusión de Tren Maya, con 

vagones vacíos, que hizo el diputado, cuando la realidad es otra.  

En sus dos viajes, afirma, los vagones, tuvieron poca o nula ocupación, 

aproximadamente del 5 o 7% y pondera atención del personal, como buena, 

pero no es suficiente, admite, para poder cambiar la realidad insostenible del 

Tren Maya. 

El gobierno federal, acusa, pretende sostener que el Tren Maya, es un 

proyecto sustentable y amigable con el medio ambiente, pero las cifras 

desmienten esta versión y el proyecto, termina por costar millones de pesos 

a los mexicanos. 
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Contexto en el cual, diputado Rubén Moreira, presentó Punto de Acuerdo en 

Comisión Permanente del Congreso de la Unión, que preside controversial 

senador, Rodolfo Fernández Noroña, para comparecer en Tercera Comisión 

de Trabajo del órgano colegiado, al director del Tren Maya, a fin de que 

exponga con claridad y detalle, el estado que guarda el proyecto.  

 

Encuentro que, promueve el priista, es reunión de trabajo en formato 

abierto, técnico y transparente. 

La información que exponga y general David Lozano, considera en el 

documento que promueve, debe incluir el costo total del Tren Maya, 

situación financiera actual y operativa de la empresa, resultados que obtiene 

en materia de movilidad, turismo y desarrollo regional; impactos 

ambientales y sociales que se derivan de su construcción y operación, así 

como futuros proyectos de expansión, trabajos complementarios en 

infraestructura y de promoción turística. 

El Punto de Acuerdo que promueve en Comisión Permanente del Congreso 

de la Unión el coordinador parlamentario del PRI en San Lázaro, resalta que, 

en principio, el proyecto Tren Maya, se estimó en 120 a 150 mil mdp; al día 

de hoy, el costo asciende a 544 mil mdp, es decir, cuatro veces más de su 

presupuesto inicial. 
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Lapidario el priista en el documento que presentó en el órgano colegiado 

que, sesiona mañana, en la sede del Paseo de la Reforma, número 135, 

cuando refiere que, en 2024, el Tren Maya, generó 275 mdp, por la venta de 

boletos, pero sus gastos operativos fueron de 2 mil 837 millones de pesos. 

O sea, sus gastos, superan en más de 10 veces sus ingresos. 

“En total, recibió en 2024, más de 26 mil mdp en subsidios, lo que significa 

que, el 99% de sus ingresos, provienen del erario público”. 

En daño ambiental, el priista expone que, para su construcción, se talaron 

aproximadamente, 10 millones de árboles, equivalente a 6,659 hectáreas o 

1,423 veces el Zócalo CDMX; que el 87% del desmonte que se realizó en 2023, 

no contó con autorización legal de cambio de uso de suelo forestal y que, por 

colocar pilotes, se afectaron, al menos, 119 cenotes. 

Millones de mexicanos, critica, carecen de servicios básicos, y el gobierno 

federal, destina miles de millones de pesos al Tren Maya, que no es 

autosostenible, que no genera empleos que prometieron y que cuesta más 

que lo necesario para medicamentos, agua potable y drenaje. 

“Sin reglas claras, sin esquemas de gobernanza transparente y sin análisis 

técnicos independientes que respalden su viabilidad financiera, lo que 

alguna vez se presentó como una buena intención, corre el riesgo de quedar 

como un momento a la improvisación”, advierte Rubén Ignacio Moreira 

Valdez. 

Reitera exhorto a los tres niveles de gobierno, para aplicar rescate 

sustentable del proyecto que prometía mucho, cual prometieron. 

EL PRI en el Congreso de la Unión, también promueve comparecencia de 

secretaria de Turismo, Josefina Rodríguez Zamora. para que explique planes 

de promoción que hay para el Tren Maya, los hoteles que se construyeron en 

la ruta y que explique el futuro de la aerolínea Mexicana de Aviación. 

Ahora sí que, pleonasmo, obliga: al Tren Maya… ¡se lo llevó el tren! 
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¡Cuidado! 

EN EL CHACALEO 

Durante sesión del Consejo General del Instituto Nacional Electoral, el 

representante del MC, diputado Pablo Vázquez Ahued, exhortó al órgano 

electoral, pronunciamiento en relación a deliberada obstrucción del 

presidente del Senado, Rodolfo Fernández Noroña, para no declarar validez 

de la reforma constitucional en materia de salarios dignos, para maestras y 

maestros, personal de salud, Guardia Nacional, policías e integrantes de las 

Fuerzas Armadas… Diputado federal del PAN, Daniel Chimal García, externa 

preocupación por la posibilidad y vulnerabilidad de que cualquier ciudadano 

quede expuesto a ciberdelincuentes o grupos criminales por la nueva CURP 

Biométrica y ser víctima de fraudes bancarios, extorsión y hasta 

ejecuciones… El panista exhorta a la titular de Segob, Rosa Icela Rodríguez 

Velázquez y a presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, implementen 

candados y cuidar a la población que tramite ese documento y desconoce 

métodos de cuidado a información personal… Los datos, señala el diputado 

opositor, se van directo a una base de datos, misma que, podrán revisar sin 

restricciones por entidades, como la Fiscalía carnal, Guardia Nacional y 

secretaría de Seguridad, todo ello, bajo el pretexto de reformar agenda de 

prevención al delito, pero es claro que va de la mano con Ley Espía…  “Y, el 

mayor riesgo, es que esa información vaya a manos del crimen organizado, 

hackers, delincuencia cibernética y se ponga en peligro la integridad e, 

incluso, la vida de muchas personas inocentes” … Tajante, presidenta 

Sheinbaum, en el asunto del viaje a Tokio, del tal, Andy López Beltrán: “como 

lo he dicho siempre y lo voy a seguir diciendo: el poder se ejerce con 

humildad, con humildad. Esa es mi posición y siempre va a ser, ¡siempre!” … 

Por si no quiere ver ni oír el que no quiera ver ni oír, resaltó: “entonces, todos 

tenemos que, en el momento que estamos desempeñando un cargo público, 

comportarnos adecuadamente” … Cual si dijera: me estás oyendo…, 

Presidenta de la República, delineó: “siempre el poder, debe ejercerse con 

humildad, ¡siempre!, esa es mi posición, siempre va a ser.  Y, cada quien tiene 
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que ser reconocido por su historia, por su comportamiento, ¡siempre!” ... Así 

o más claro, ¿eh?... Expectación en el Senado, porque, mañana, es la sesión 

semanal en Comisión Permanente del Congreso de la Unión, y si asiste el 

senador Ricardo Anaya Cortés, da su versión, opinión, del asunto que 

atraviesa el coordinador del grupo mayor, Adán Augusto López Hernández, 

con el grupo criminal en el sureste del país, La Barredora y su cabecilla, 

Hernán Bermúdez Requena… El panista, fue puntual en el caso de Leyes 

Espía, en el de Alfonso Romo y otros más… Interesante, será su opinión en el 

escándalo que atrapó en su trayectoria, al senador Adán… Ni Jorge Romero 

Herrera, dirigente del PAN, expresa opinión y, calla, cual morenista 

distinguido… Aunque Presidenta de la República minimiza candentes 

asuntos de corrupción, violencia y delincuencia que salpican a clase política 

de Morena, y que se publican en los medios alternos de información y 

comunicación, fue en las redes sociales, donde se fortaleció versión que, hoy, 

alcanzó al senador Adán Augusto… La Iglesia, debe ser un signo radical, de 

unidad, justicia, paz y perdón, con arraigo en la oración, define Monseñor, 

Paul Richard Gallagher, Secretario de la Santa Sede para las Relaciones con 

los Estados y las Organizaciones Internacionales, durante homilía en la 

Basílica de Guadalupe, hace 72 horas… La fe y la oración deberían llevar al 

perdón, primer paso para sanar tantos males que afligen a nuestro mundo. 

“Cuando pensamos en la violencia que causa muerte y destrucción a tantas 

personas en tantos lugares diferentes, sabemos que puede fácilmente, 

despertar en nuestros corazones el deseo de venganza, incluso, la voluntad 

de violencia, deseosos de devolver daño con daño. Y, sin embargo, el Señor 

nos llama a algo radicalmente diferente: al perdón” … Los dos órganos de 

gobierno en Cámara de Diputados, Junta de Coordinación Política, que 

preside Ricardo Monreal Ávila y mesa directiva, que dirige Sergio Carlos 

Gutiérrez Luna, alistan proyecto para los foros, análisis y discusión en la 

comisión de Puntos Constitucionales -que preside legislador de Morena, 

Leonel Godoy Rangel-, de la reforma en materia de extorsión, que presentó 

presidenta Claudia Sheinbaum Pardo… 
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Esa reforma constitucional, se agenda para los primeros días del primer 

periodo ordinario de sesiones del segundo año de ejercicio en LXVI 

Legislatura, que inicia el siguiente 1 de septiembre… No agradó en el ánimo 

de Presidenta de la República, la ENSU del Inegi, y la inseguridad ciudadana 

en principales ciudades del país… Analizan esos resultados, dijo ayer la 

mandataria y, unas semanas más, darán a conocer su opinión en la tribuna 

de propaganda matinal en Palacio Nacional, a través del secretario de 

Seguridad, Omar García Harfuch… La misma Luis María Alcalde Luján, fue 

diputada federal por la vía plurinominal y, hoy, simpatiza desaparecer esa 

figura para acceder a la curul o el escaño en el Congreso de la Unión… O sea, 

después de ella, el diluvio… ¡Caramba!... Nuestro Correo: 

juanlopez23@hotmail.com... juanlopezmiguel59@gmail.com... Instagram: 

juan3poderes… YouTube: juanlopezmiguel59… X: @JuanLopezMiguel…   
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